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SUPERMERCADO E FRUTEIRA SÃO LUIZ
Rua Marechal Floriano, 1790 -  55 3312-5700

Não vendemos no atacado. Fotos meramente ilustrativas. Valores expressos em reais. Produtos e ofertas sujeitos a 
disponibilidade do estoque. Salvo erros de impressão. Atendimento de segunda à sábado, das 8 às 20 horas, sem fechar ao 

meio-dia. Entregamos a domicílio. SAC SAC (55) 3312-5700. Aceitamos cartões de crédito sob consulta. sac@fruteirasl.com.br

Ofertas  válidas de 4/8 a 7/8/2017

Aceitamos o cartão Sintriasa (Conveynet)
NÃO VENDEMOS POR ATACADO.

BATATA INGLESA ROSA KG

R$ 1 ,09

LAVA ROUPAS OMO MULTIAÇÃO
SACHÊ 1L

R$ 5 ,98

MARGARINA DELÍCIA CREMOSA C/S SAL 500G 

R$ 3 ,48

COXA E SOBRECOXA S/ DORSO KG

R$ 4 ,28

CERVEJA BRAHMA CHOPP
473ML UN                                

R$ 2 ,58

LEITE LONGA VIDA DÁLIA 1L 

R$ 1 ,99

BANANA CATURRA KG

R$ 1 ,29 R$ 4 28

5KG P/ CLIENTE

REFRIGERANTE PEPSI 3,3L 

R$ 5 ,49

BBATBATBATBATBATBATBATBATBATBATAATTTATAATAATAATAATATAATAATAATAAT ININININNINININNINN

FARINHA DE TRIGO
COTRIFLOR 5KG 

R$ 5 ,99

ARROZ PITANGUEIRA OURO
5KG

R$ 10 ,99

VINHO CHILENO DOÑA FLORENCIA CARMÉNÈRE, 
MERLOT, CABERNET SAUVIGNON 1L 

R$ 14 ,98

CARNE SUÍNA CARRÉ KG 

R$ 9 ,49

12 UN P/ CLIENTE

ERVA MATE REI VERDE 
TRADICIONAL/SUAVE 1KG 

R$ 7 ,89

Paulo Gusmão

Página 3

Página 4

O santo-angelense 
Renan Lenz está na 
seleção Brasileira
de Basquete

ESPORTE
João Pires/LNB

TURISMO INTERNACIONAL

Governadores 
e Ministros de 

cinco países se 
encontrarão para 

falar da Rota 
Jesuítica

CULTURA

Semana Cultural lembra os 311 anos 
da Redução de Santo Ângelo Custódio
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Previsão do Tempo

Fonte: Tempo Agora
Loteria

4/8/2017 - 14h
1° Prêmio -  6.164
2° Prêmio -  8.524
3° Prêmio -  3.463
4° Prêmio -  8.461
5° Prêmio -  3.532
6° Prêmio -  0.144

4/8/2017 - 18h
Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Fases da Lua

SÁB

MÁX.

MÍN.

22°
9°

0 mm

DOM

MÁX.

MÍN.

22°
11°

0 mm

SEG

MÁX.

MÍN.

25°
12°

0 mm

Editorial Retrato cotidiano Notas
A Redução de San-

to Ângelo Custódio 
estaria completando 
311 anos no dia 12 de 
agosto. Para registrar 
a data está em anda-
mento a partir de hoje, 
a semana cultural de 
Santo Ângelo. Dispo-
nibilizamos a progra-
mação detalhada até 
terça-feira, na próxima 
edição anexamos o res-
tante da programação, 
confi ra. 

Aproveitamos a 
data de criação da Re-
dução Jesuítica e fo-
mos conversar com o 
Cacique Anildo. Ele 
contou como os Guara-
nis percebem os fatos 
históricos como a co-
lonização e as Missões 
Jesuíticas. Saiba o que 
disse o cacique ao ler o 
texto do Retrato Coti-
diano. 

Nesta edição expli-
camos detalhes sobre o 
1º Encontro de Gover-
nança da Rota Jesuí-
tica Internacional que 
ocorrerá no Tenonde 
Park Hotel na próxi-
ma segunda-feira, dia 
7. Saiba qual é o mo-
tivo do encontro que 
mobilizou ministros e 
governadores de cinco 
países da América. 

Outro destaque da 
edição e a matéria so-
bre o santo-angelense 
Renan Lenz, ele foi 
convocado para com-
por o elenco da Seleção 
Brasileira de Basquete, 
saiba mais sobre este 
assunto na página es-
pecial dedicada ao fato. 

Confi ra também o 
Viver Bem, a revista BS 
Magazine e as demais 
matérias que resume 
os principais fatos da 
segunda metade desta 
semana. Uma boa lei-
tura e ótimo fi nal de 
semana. 

Minguante
16/7 a 22/7

Nova
23/7 a 29/7

Lions Clube Centro entrega 
toalhas para o HSA

O Lions Clube Santo Ângelo Centro, presidido por 
Lourdes Minussi Pereira, fez a entrega de toalhas para 
a Pediatria do Hospital Santo Ângelo. A ação aconte-
ceu na tarde do último dia 1º e contou com a partici-
pação de representantes do Hospital e do Lions Clube.

 2º Seminário de 
Educação Fiscal

 No próximo dia 16 de agosto acontece em En-
tre-Ijuís, o 2º Seminário de Educação Fiscal com o 
tema “Um Caminho para a Cidadania”.  O evento 
terá início às 13h com a recepção e credenciamen-
to dos participantes no Salão Paroquial de Entre-
-Ijuís. O evento segue até as 16h com palestras, 
apresentações das escolas e apresentação do gru-
po de Educação Fiscal do RS com abordagem dos 
Temas: Educação Mudança e Cultura, Função So-
cial dos Tributos, Orçamento e Controle Social. As 
inscrições são gratuitas e podem ser feitas no site 
do município de Entre- Ijuís até o próximo dia 10. 

Revisão do plano de 
saneamento básico

O Governo Municipal nomeou na terça-feira, 01, 
os técnicos das comissões que trabalharão na revisão 
do Plano de Saneamento Básico de Santo Ângelo, 
em ato realizado no auditório da Secretaria do Meio 
Ambiente. Segundo o secretário do Meio Ambiente, 
Francisco da Silva Medeiros, o plano foi instituído 
em 2011, um dos pioneiros do Rio Grande do Sul. 

“Desafios e Oportunidades 
na Região das Missões”
Na próxima segunda-feira, dia 7, acontecerá a 

palestra “Pesquisa, Desenvolvimento e Inovação: 
Desafi os e Oportunidades na Região das Missões”. 
O evento será realizado no Auditório 13, da URI 
Santo Ângelo, com início às 19h. O vice-presidente 
da ACISA, Anderson Filipin Romero foi um dos 
convidados especiais do evento. As inscrições po-
dem ser feitas pelo e-mail tecnourimissoes@san-
toangelo.uri.br. A atividade é gratuita e será forne-
cido atestado de participação.

Marcos Demeneghi

“Somos uma 
única nação” 

Onde tem um representante in-
dígena, lá estará todo o seu povo, 
falou o Cacique Anildo da aldeia 
Tekoa Pyau ao expressar o enten-
dimento de pertencimento a Nação 
Missioneira. Eles se consideram 
descendentes de Sepé e “donos 
desta terra”. Na sexta-feira, dia 04, 
estavam expondo e vendendo arte-
sanato na Praça Pinheiro Machado, 
em frente à Catedral Angelopolitana 
e falou sobre a cultura Guarani, a re-
lação com o presente e com o  fato 
histórico da criação da última das 
Reduções Jesuíticas, Santo Ângelo 
Custódio, que completaria 311 anos 
no dia 12 de agosto de 2017. 

As noções territoriais e de per-
tencimento dos Guaranis são dife-
rentes das nossas, eles se conside-
ram uma única nação. O cacique 
explica que seu povo conserva o 
modo tradicional de vida dos an-
tepassados, transportando para o 
presente a cultura indígena. Os ín-
dios se consideram semelhantes aos 
antepassados que fi zeram sacrifícios 
na época da colonização e das Mis-

sões Jesuíticas e representantes da 
mesma cultura. 

Eles não separam a Nação Gua-
rani em famílias ou territórios, 
Anildo garante que os indígenas re-
manescentes, que hoje vendem arte-
sanato na Praça Pinheiro Machado 
em frente à Catedral Angelopolita-
na, pertencem ao mesmo povo que 
protagonizou a história das Missões 
Jesuíticas. 

Mas compreendem que a situ-
ação é diferente e o fenômeno con-
temporâneo impõe novas táticas de 
sobrevivência.  “Hoje somos uma 
nação grande, então abraçamos a 
cultura dos brancos e das novas civi-
lizações, mas também queremos ser 
abraçados e nossa cultura compre-
endida”, disse em outras palavras o 
cacique, esforçando-se para explicar 
como vivem e como lutam para pre-
servar a cultura tradicional. 

O Guarani lembra a necessidade 
de respeitar as diferenças culturais 
e manter a riqueza que o fenômeno 
pode garantir a vida de brancos e ín-
dios.
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Artur
Hamerski

artur.hamerski@hotmail.com

Aportuguesando

Deus me deu a graça de contar setenta e três 
anos e um dia hoje. Aliás, sete ponto três mais 
um. E contando, conto que conta-fi os, conta-giros, 
conta-gotas, conta-passos, conta-quilômetros e 
conta-rotações são palavras com essas grafi as. 
Conta [verbo contar] no singular e as palavras que 
se lhe seguem no plural.  Conta-corrente tem este 
plural: conta-correntes. E a expressão contas-de-
nossa-senhora só tem plural? Só. Acaso as duas 
palavras da expressão – Nossa Senhora – não 
deveriam iniciar por maiúscula? Não. Pois em ex-
pressões assim passam a ser nomes comuns. Mais 
dois exemplos: João em joão-de-barro e Deus 
em deus me livre.

  A segunda gota está com as andorinhas 
dentro da catedral de Santo Ângelo. São lindas. Às 
vezes fazem voos rasantes por cima das cabeças dos 
fi éis e por cima da cabeça do ofi ciante – padre ou 
bispo. Prestam gratidão e louvor ao Criador dentro 
do templo, mas sujam as paredes e as colunas com 
as titicas, deixando-as manchadas e feias. Não é 
o habitat próprio delas. O lugar próprio delas é a 
natureza, perto das águas – banhados, açudes – e 
em capões. Que fazer com as andorinhas da cat-
edral? Matá-las? Não. Tirá-las dali e levá-las para 
um habitat da natureza: Buriti, Parque das Fontes, 
Rincão dos Mendes, Santa Tereza...

Outra gota, a terceira, vem de pardais [aves].  
Volta e meia vê-se um ou outro pardal dentro 
de supermercados santo-angelenses. Dias atrás, 
estando no Stok, vi um pardal no corredor onde 
há sacos de arroz. Catava às pressas grãos de ar-
roz espalhados pelo chão. Depois que a agricultura 
mecanizada moderna e pós-moderna tomou conta 
da região e do mundo, a fome, também entre os 
passarinhos, aumentou. Pobres seres vivos que 
passam fome e de fome chegam a morrer. Passam 
fomes e de fomes morrem crianças, adolescentes, 
jovens, adultos, idosos. Também animais, aves. 
Que humanidade é esta?

João-de-barro traz a quarta gota. Muita gente 
viu um joão-de-barro caminhando pelas calçadas 
na frente do Banrisul, da Caixa Econômica Fed-
eral... De tão manso, a gente quase o pisa. Bate 
o bico aqui e ali, decerto à cata de um farelo de 
pão ou de bolacha. Esse ato dele mostra para os 
seres humanos que ele foi despejado da casa? A 
casa própria dele não era nem continua sendo a 
natureza? Coitado! A casa própria dele na na-
tureza foi destruída. Casa, ele e natureza valem 
nada neste mundo onde o dinheiro é tudo e tudo 
manda. Casa dele e ele, como não tinham escritu-
ra, cederam lugar para a lavoura e a grana. Esses 
agronegócios...

Assim, a quinta gota. Por que os homens, de 
modo geral, valorizam mais o ter e o prazer munda-
nos, quando não só, do que o ser e a solidariedade? 
Por que na Terra só alguns seres humanos tiver-
am, têm e terão o dinheiro todo e os outros nada? 
Por que pelo dinheiro os poucos homens matam 
a natureza, a Terra e os seres que nelas habitam e 
delas dependem para viver?

Eventos

IV Abraço do Rock e Caminhada marcam a abertura de uma série 
de eventos voltados às manifestações culturais de Santo Ângelo

 Semana Cultural inicia 
neste sábado

A 25ª Semana Cultural de Santo Ângelo inicia neste 
sábado e contará com diversas atrações artísticas, histó-
ricas, palestras, seminários, exposições e festivais. Para 
celebrar a abertura, às 17 h deste sábado acontece o IV 
Abraço do Rock no Auditório do Centro Municipal de 
Cultura. O evento benefi cente visa arrecadar agasalhos 
que serão repassados para a Secretaria de Assistência 
Social, Trabalho e Cidadania e que fará a distribuição 
das peças às famílias em situação de vulnerabilidade 
social do município. Participarão do “abraço”: Everton 
Freitas, Trinca Rock, Marcos Almeida, Thais Matz, Chi-
co Tripa Raimundeiro, Reciclartesexperience, Taru Bu-
chaul e Andre Souza. 

No segundo dia de evento está previsto a Caminha-
da dos 310 anos da Redução de Santo Ângelo Custódio, 
com saída do Monumento da Coluna Prestes e encerra-
mento no Largo da Catedral Angelopolitana.  Já na ter-
ça-feira o evento musical e benefi cente Jonas’ Brothers 
acontece no Centro Municipal de Cultura.

A semana cultural de Santo Ângelo é promovida 
pela Prefeitura Municipal de Santo Ângelo em alusão ao 
aniversário de Fundação da Redução de Santo Ângelo 
Custodio. O evento segue até o próximo dia 20 deste 
mês com várias atrações.

Evento musical e benefi cente Jonas’ Brothers reunirá artis-
tas locais na próxima terça-feira e é um dos destaques da 

Semana Cultural deste ano

5 DE AGOSTO (SÁBADO)
17h – IV Abraço do Rock
Evento benefi cente que visa a arrecadação de 
agasalhos
Local: Auditório do Centro Municipal de 
Cultura

6 DE AGOSTO (DOMINGO)
13h30h – Caminhada dos 310 anos da 
redução de Santo Ângelo Custódio
 Local: Monumento a Coluna Prestes – 
Avenida Ipiranga

7 DE AGOSTO (SEGUNDA-FEIRA)
15h – Pedágio cultural – conscientização 
sobre a devolução dos livros da biblioteca
Local: Rua Marques do Herval, esquina com a 

Avenida Brasil.
15h30 – Abertura ofi cial da XXV Semana 
Cultural, com homenagem ao patrono
Local: Centro Municipal de Cultura
16h30 - Ato de início das obras de restauro dos 
vagões de trens no Memorial Coluna Prestes
Local: Memorial Coluna Prestes
20h – Jantar de lançamento da Inter-regional 
do ENART em Santo Ângelo
Local: CTG Tio Bilia

8 DE AGOSTO (TERÇA-FEIRA)
9h30 – Peça teatral “Era uma vez hoje!”. 
Apresentação: Estudantes do Ensino Médio 
IFFar Campus de Santo Ângelo
Local: Biblioteca Pública Municipal Policarpo 
Gay

10h – Projeto “Santo Ângelo – Um jogo de 
Memória”
Entrevista com a Sra. Maria Hercília Câmera
Local: Museu Municipal Dr. José Olavo 
Machado
14h - Contação de histórias pelas alunas da 
Instituto Estadual de Educação Odão Felippe 
Pippi
Local: Biblioteca Pública Municipal Policarpo 
Gay
19h30 – “Jonas’s Brothers”
Show com Claudio Vargas e Grupo Gana 
Missioneira; Laura Schadeck; Claudino 
de Lucca; Fábio Oliveira e Grupo Alma 
Campesina; Banda Scherlock; Mateus Rasta e 
Banda; Ricardo e Valdirene; Solon Quadros; e 
Os Boca Funda.Local: Teatro Antonio Sepp

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA CULTURAL  (ATÉ DIA 8 DE AGOSTO)

Nascido em Santa Maria em março de 1935, o patrono foi 
telegrafi sta da Rede Ferroviária Federal por 34 anos 

Jovenil Menezes  é o patrono deste ano
 Em 2017 a Semana Cultural tem como patrono Jo-

venil Menezes. Nascido em Santa Maria em março de 
1935, o patrono foi telegrafi sta da Rede Ferroviária Fe-
deral por 34 anos (1952/1986). Depois de aposentado, 
atuou como voluntário explicando o funcionamento e 
ensinando os frequentadores do local a operar o telégra-
fo. 

O convite para que o telegrafi sta fosse o Patrono da 
Semana Cultural, segundo a secretária Neusa Cavalhei-
ro, é uma homenagem de Santo Ângelo pelos relevantes 
serviços prestados em prol da cultura local, onde dedi-
cou parte de sua vida a serviço da comunidade.

Divulgação
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PAUTA PREVISTA

1) Relatório sobre os esforços de cada país
2) O progresso de atividades no projeto Ruta Internacional Jesuíticaa da 

América do Sul, no setor público e privado
3) Discussão sobre posicionamento de mercado e produção de material 

promocional integrado
4) Visita ao Papa Francisco e entrega do Ato de acordo para o

estabelecimento da Ruta Internacional Jesuítica da América do Sul
4-1 Organização da segunda Reunião da Ruta Internacional Jesuítica da 

América, que será realizada em Chiquitos/Bolívia
4-2 Projeto desenvolvido com o Banco Interamericano de   Desenvolvimento (BID)

4-3 Reunião com ministros do Turismo/Cultura

GovernadoresGovernadores
na Rota Jesuíticana Rota Jesuítica

CidadeTurismo
Paulo Gusmão O turismo internacional da Rota Jesuítica estará em debate 

em São Miguel das Missões na próxima segunda-feira, dia 7 e vai 
reunir autoridades de cinco países no 1º Encontro de Governança 
da “Ruta Jesuítica Internacional”. O Governador do Rio Grande 
do Sul, José Ivo Sartori, o governador da província argentina de 
Misiones, Hugo Passalacqua e o governador de Itapúa/Paraguai, 
Luis Gneiting já assinaram um acordo de unifi cação do projeto 
turístico que envolve países que compartilham a história das Mis-
sões Jesuíticas na América Latina. 

Este acordo foi assinado em Porto Alegre no dia 13 de julho e 
na próxima segunda feira, o processo de unifi cação ganha força 
com 1º Encontro de Governança da Ruta Jesuítica Internacional, 
que ocorrerá no Tenonde Park Hotel a partir das 9h. Inclusive o 
ministro do turismo brasileiro, Marx Beltrão estará presente para 
discutir as propostas. Também está confi rmada a presença do go-
verno da Bolívia, Paola Parada; Alcalde de San Jose de chiquitos e 
presidente da região chiquitos, Germanis Caballero. Autoridades 
chegam em São Miguel no domingo, dia 6, para visitar as Ruínas 
e assistir ao espetáculo Som e Luz.

A construção de uma agenda comum entre os paises que com-
põe a Rota Jesuítica é considerada determinante para manter o 
foco de investimento e viabilizar a captação de recursos do BID 
– Banco Interamericano de Desenvolvimento que sinalizou com 
recursos na ordem de U$ 100 milhões. 

1º ENCONTRO DE GOVERNANÇA DA 
RUTA JESUÍTICA INTERNACIONAL

Os investimentos devem ser direcionados para suprir neces-
sidades de Infraestrutura; Facilitação Turística; Cooperação Téc-
nica; tanto no âmbito regional, quanto internacional. As neces-
sidades iniciais foram identifi cadas e deram origem a cartas de 
compromissos e acordos internacionais assinados em encontros 
anteriores. As tratativas para formatar e potencializar o fl uxo tu-
rístico da Rota Jesuítica internacional, já está em processo de ela-
boração desde o ano de 1994, quando foi assinado um documento 
internacional de comprometimento entre os países (dezembro de 
1994). 

A organização do evento é do governo do Estado do Rio Grande 
do Sul, em parceria com a Associação dos Municípios das Missões 
(AMM), Prefeitura Municipal de São Miguel das Missões, por meio 
da Secretaria Municipal de Turismo, e outros apoiadores. 

NECESSIDADES ELENCADAS

A – INFRAESTRUTURA
Construção da Ponte Internacional Porto Xavier (Br) – San Javier (Argentina).

Construção dos acesos a São João Batista, São Lourenço y São Nicolau (Brasil).
Internacionalização do Aeroporto ‘SEPE TIARAJU’ em Santo Ângelo (Brasil).

Sinalização turística para todo o Circuito Internacional da Rota Jesuítica.
Construção de centros de informação e atenção aos turistas.

B – FACILITAÇÃO TURÍSTICA
Facilitação para passageiros internacionais.

Unifi cação de critérios para ônibus.
C – COOPERAÇÃO TÉCNICA

Criação do Plano de desenvolvimento integrado entre as Missões dos três países.
Criação do Plano de Marketing integrado entre as Missões dos três países.

O 1º Encontro de Governança da Rota Jesuítica Internacional ocorrerá O 1º Encontro de Governança da Rota Jesuítica Internacional ocorrerá 
no Tenonde Park Hotel a partir das 9h de segunda-feira. Contará com a no Tenonde Park Hotel a partir das 9h de segunda-feira. Contará com a 
presença do governador José Ivo Sartori, Ministro do Turismo Marx Beltrão e presença do governador José Ivo Sartori, Ministro do Turismo Marx Beltrão e 
representantes dos governos da Bolívia, Uruguai, Argentina e Paraguai.representantes dos governos da Bolívia, Uruguai, Argentina e Paraguai.

Ismael Bárcenas Orozco SJ

Ruínas de San Ignacio Guazú (paraguay)
Javier Cabral

Ruínas jesuíticas Trinidad del Paraná, Itapúa, Paraguay
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Esporte
O atleta Santo-angelense Renan Santos Lenz, de 26 anos foi 

convocado para integrar a Seleção Brasileira Adulta Masculi-
na de Basquete. A convocação foi feita no último dia 29 pelo 
técnico Cesar Guidetti, que anunciou a lista de 20 atletas que 
iniciaram os treinamentos visando à disputa da ‘Copa América 
– 2017 (FIBA AmeriCup – 2017)’, que ocorre de 25 de agosto a 
3 de setembro, com sedes na Colômbia, Argentina e Uruguai.

Renan atualmente defende o clube Bauru Basket, em Bau-
ru, SP e conta que a convocação representou a realização de 
um sonho de carreira. “Foi algo inexplicável, fi quei muito fe-
liz. Sonhava com isso durante toda minha carreira, e agora é 
uma realidade. Foi uma honra receber a convocação. Pra mim 
é um sonho que virou real”, disse Renan.   

INÍCIO E DIFICULDADES DA CARREIRA
O Atleta iniciou a carreira em Santo Ângelo, na escolinha 

do professor Galhardi, depois disso jogou pelos colégios San-
tos Ângelo e Onofre Pires. Aos 14 anos de idade recebeu o 
convite para jogar pelo CEAT/Bira em Lajeado, clube em que 
iniciou ofi cialmente a carreira profi ssional.

Renan conta que os principais obstáculos que teve no ini-
cio da carreira foram a saudade de casa e a distância da famí-
lia.  Logo que recebeu o convite para atuar no CEAT, o atleta 
precisou ir morar em Lajeado. “Com certeza as principais di-
fi culdades no início da carreira foram a saudades de casa e 
da família. Precisei ajustar a minha vida sem a presença dos 
meus pais e irmãos. Essa foi à parte mais difícil. Falo com mi-
nha família todos os dias, então me sinto perto deles mesmo 
estando longe. Hoje agradeço a muitas pessoas pelo apoio 
que tive, principalmente minha esposa Chelsea, meus pais 
Fernando e Denise, e também meus irmãos Ricardo e Rafael, 
sem essas pessoas em minha vida não chegaria nem perto de 
aonde cheguei. Não posso deixar de agradecer meus técnicos, 
principalmente o Xis do CEAT/Bira em Lajeado, que foi quem 
me deu todos os recursos na quadra e fora da quadra para me 
tornar jogador”, concluiu . 

Renan ressalta que após a emoção de receber a notícia da 
convocação, agora está na expectativa em ser um dos atletas 
que irá para a Copa América. “Meu primeiro objetivo é fi car 
entre os doze que vão para a competição. Depois disso aguar-
damos o que vai acontecer”, ressalta.

Na Copa América – 2017 (FIBA AmeriCup – 2017)’, o Bra-
sil aparece no Grupo A, que terá a sua disputa em Medellín, 
Colômbia, de 25 a 27 de agosto. Os demais integrantes desta 
chave são: Colômbia, México e Porto Rico.

Renan Lenz é convocado para a Renan Lenz é convocado para a 
Seleção Brasileira de BasqueteSeleção Brasileira de Basquete

Renan é natural de Santo Ângelo e iniciou no basquete jogando pelos colégios Renan é natural de Santo Ângelo e iniciou no basquete jogando pelos colégios 
Santos Ângelo e Onofre Pires, escolinha do professor Galhardi e aos 14 anos Santos Ângelo e Onofre Pires, escolinha do professor Galhardi e aos 14 anos 

iniciou ofi cialmente a carreira profi ssional em Lajeado. No último mês foi iniciou ofi cialmente a carreira profi ssional em Lajeado. No último mês foi 
convocado para compor a lista de 20 atletas que iniciaram os treinamentos na convocado para compor a lista de 20 atletas que iniciaram os treinamentos na 

Seleção Brasileira de Basquete, visando à disputa da Copa América – 2017Seleção Brasileira de Basquete, visando à disputa da Copa América – 2017

Alex Tavares 
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 Representantes do Bairro Emília solicitaram a correção da pavimentação
e obras de drenagem para escoamento pluvial

Moradores em áreas de 
obras pedem melhorias

Acompanhados da secretária municipal de As-
sistência Social, Trabalho e Cidadania, a vereadora 
Jacqueline Possebom, moradores das ruas onde es-
tão sendo executadas obras de construção da rede 
de esgoto doméstico pela Corsan, em um trecho 7,7 
quilômetros, em especial do Bairro Emília, estive-
ram reunidos com o prefeito Jacques Barbosa, rei-
vindicando melhorias em diversas ruas.

Participaram do encontro com o Executivo re-
presentantes das ruas Fabiano Rosa de Paula, Barão 
de Santo Ângelo, Francisco Donato, Sepé Tiaraju e 
Pedro Medeiros de Farias, solicitando a realização 
da correção da pavimentação com pedras irregula-
res e obras de drenagem para o escoamento pluvial. 

Segundo os moradores, as obras que estão sendo 
executadas pela Corsan mostram a necessidade de 
intervenções nas referidas vias.

O prefeito Jacques Barbosa informou que tão 
logo concluídas as obras de ampliação da rede de 
esgoto doméstico realizada pela Corsan naquela 
área da cidade, o Governo Municipal irá tomar as 
medidas necessárias para atender o pleito dos mo-
radores. 

O chefe do Executivo disse que estará visitan-
do as ruas, acompanhado da equipe técnica da 
Prefeitura, para avaliação das obras necessárias e 
analisar a viabilidade de atendimento das reivin-
dicações.

AI PMSA / Fernando Gomes

  A Rede Vivo Supermerca-
dos firmou acordo judicial com 
o Ministério Público do Tra-
balho (MPT) em Santo Ângelo, 
concluindo ação civil pública 
(ACP), ajuizada pelo MPT por 
conta de irregularidades atinen-
tes ao meio ambiente de traba-
lho. Verificou-se o trancamento 
da saída de emergência de uma 
loja da rede durante o horário 
de funcionamento, em desacor-
do com a Norma Regulamenta-
dora (NR) nº 23, colocando em 
risco a vida dos empregados, 
bem como irregularidades em 
atestados de saúde ocupacionais 
(ASOs).

  Com o acordo, a Rede Vivo 
se compromete a corrigir as ir-
regularidades objeto da ACP, 
sob pena de multas de R$ 10 
mil, por infração e por traba-
lhador prejudicado, em caso de 
descumprimento. Além disso, 
a empresa pagará R$ 40 mil de 
indenização por danos morais 
coletivos, valor que será desti-
nado a projetos de interesse so-
cial da região de Santo Ângelo, a 

serem indicados pelo MPT.
Em outro inquérito civil, a 

rede de supermercados tam-
bém firmou acordo, este relati-
vo a multa por descumprimento 
de termo de ajuste de conduta 
(TAC). O valor será revertido 
em favor da Delegacia de Polí-
cia de Entre-ljuis, que receberá 
impressoras e central telefônica 

PABX.
Os acordos foram fi rmados 

pelo procurador do Trabalho 
Roberto Portela Mildner, após a 
realização de audiências no MPT 
em Santo Ângelo. O acordo ju-
dicial foi homologado pelo juiz 
do Trabalho Edson Moreira Ro-
drigues, da Vara do Trabalho de 
Santo Ângelo, em 1º de agosto.

Rede Vivo faz acordo com o MPT e garante 
melhorias no ambiente de trabalho

Chefe do Executivo recebeu nesta semana moradores do bairro Emília

Acordo foi fi rmado com o Ministério Público do Trabalho de Santo Ângelo 

xxxCidade

Registro Civil das Pessoas Naturais - Santo Ângelo-RS

A utopia da liberdade – XII
Toda a produção do intelecto requer uma fuga. 

Ou nos deixamos levar pelo burburinho do mundo, 
ou reagimos a isso e nos concentramos em algo que 
possamos legar ao mundo. Sabemos que o seu foco 
não está em nós, mas isso não importa, pois não 
estamos para os valores externos e efêmeros, mas 
focados no nosso legado. É a obra que importa. Em 
primeiro plano, podemos concluir que a obra satis-
faz a vaidade de quem a projeta. Essa é a conclusão 
do mundo. Mas este, como mundo, está disperso e 
não focado no autor, por isso sua conclusão pode 
ser  superfi cial e alheatória. Não verdadeira por que 
não original. Ela não parte da fonte, mas do bulício 
das contingências mundanas.

Qualquer análise que possamos fazer sobre 
alguma coisa, devemos conhecê-la originalmente, 
para conclusões coerentes com a fonte. Em muitas 
situações convivemos com facilidades que nos são 
colocadas à disposição, mas desconhecemos sua 
causa, que poderá ser o resultado de um somatório 
de situações degradantes ou de entrave ao seu êxi-
to que perseguimos. Lembramos que, se Homero 
– o poeta grego – não tivesse fugido da Grécia, em 
constantes confl itos no tempo do poeta, talvez não 
tivesse ele a autonomia para produzir suas princi-
pais obras – Odisseia e Ilíadas. 

Dizem que Homero procurou exílio no Egito, 
quando sob o reinado da  dinastia de Ramsés II, 
que era um homem voltado ao ocultismo, à ciência 
e às artes. Então, o Faraó acolheu Homero, como 
convinha à sua fama, destinando-lhe um reduto 
palaciano, com a criadagem e todo tipo de serviços 
independentes da corte. Todo o chefe de estado 
tem seus momentos críticos e, não raro, Ramsés 
buscava o seu hóspede ilustre para aconselhamen-
to e diálogo. Sabemos que, em momentos críticos, 
o que realmente buscamos é a calmaria. Também 
o tempo de Ramsés deveria ser bem atribulado e, 
na certa, os conselhos e experiências do sábio escri-
tor, muito serviram ao faraó. Homero, por sua vez, 
também não se bastava com a criadagem, e tinha, 
nesses momentos com o soberano egípcio, sua fuga 
da “prisão” do seu insulamento. Sabemos que o seu 
refúgio predileto, no anelo a suas inspirações de 
poeta, eram as sombras – e que sombras – de um 
pé de laranja-lima. Certamente eram vasada por 
contínuos raios solares. 

O exemplo de Homero serve a todos nós. En-
quanto mergulhados na azáfama das questiúnculas 
mundanas, nada podemos produzir para o oceano 
da vida, a não ser legar ao mundo pequenos iceber-
gs, que nunca revelam seu porte real e têm exis-
tência efêmera. Por isso, nunca erramos quando 
dizemos que “ninguém conhece ninguém” e muito 
menos nosso Criador e fonte de vida, que sequer te-
mos a capacidade de conceber. E tudo o que nos é 
velado, ou nem concebemos, nos restringe a liber-
dade. É uma realidade que nos atemoriza e inquie-
ta frente ao desconhecido. Então, somos vítimas do 
medo.

ado.roteolp@hotmail.com

Adão 

Lago Pinto
O Homem e 
o Cósmico

Arquivo JOM
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Sub-17 e categoria adulta da Asaf enfrentam as equipes 
adulta e Sub-17 do Gaúcho, de Tupanciretã

Asaf tem rodada dupla 
em casa neste sábado 

A Associação Santo Ângelo de Futsal terá duas 
partidas neste sábado, válidas pelo Campeonato Es-
tadual, com rodada dupla no ginásio Marcelo Mioso. 
As equipes da Asaf enfrentam o Sub-17 e o Adulto do 
Gaúcho de Tupanciretã.

O primeiro jogo será com a categoria sub-17, a 
qual ainda não perdeu nenhuma partida no Campe-
onato Estadual. O jogo da sub-17 terá seu início às 18 

horas. Já a equipe adulta da Asaf que disputa a Série 
Bronze, entrará em quadra às 20 horas. 

De acordo com o treinador Fabinho, as duas 
equipes estarão com seus elencos completos para os 
confrontos deste sábado.

Os ingressos para assistir aos dois jogos serão 
vendidos à partir das 17h30min, ao valor de R$ 
10,00.

Divulgação Asaf

xxxEsporte

Tem sido assunto recorrente nos últimos 
dias, nos noticiários, a queda da taxa Selic.

Lembro-me de ouvir falar na Selic de tem-
pos em tempos, quando anunciada por William 
Bonner no Jornal Nacional. Logo todos os outros 
meios de comunicação, como efeito cascata, co-
meçam a falar sobre o assunto também.

Pois bem, “e o quê que a minha cerveja do fi -
nal de semana tem a ver com isso”, você pode se 
perguntar.

Vamos fazer uma ligação!
A taxa Selic funciona como a taxa referência 

de juros no país. É como se fosse a “taxa mãe”. 
Ela sobe, todas as outras taxas (CDI, IPCA, etc…) 
sobem; ela cai, todas as taxas caem.

“E minha cerveja que está no frízer vai es-
quentar por causa disso”?

Não, ela não vai esquentar.
Mas se você mora no Brasil, têm 80% de chan-

ces de sua cerveja ser produzida pela AMBEV. A 
gigante das cervejas é uma empresa de capital 
aberto, que sofre infl uência do mercado de capi-
tais no seu valor. Em época de juros baixos, essas 
empresas tendem a aumentar o seu valor devido 
a maior procura por suas ações, já que os títulos 
de renda fi xa fi cam menos atrativos.

“Prefi ro Kaiser”.
Tudo bem, opção sua, mas também é produ-

zida por uma empresa de capital aberto.
“Eu, diferente dos outros leitores, só bebo 

cerveja artesanal, feita pelo meu amigo Vicente”, 
diz o outro.

“Uma ótima cerveja, produzida sobre a lei da 
pureza alemã, ou seja, água, malte, lúpulo e leve-
dura. E a garagem da casa dele não é uma empre-
sa de capital aberto (eu acho)”.

Ótimo argumento!
Mas quais são as empresas em que ele utili-

za para comprar os insumos para a fabricação de 
cerveja? E mesmo que sejam pequenas empresas, 
lembra que falei que a “Selic é a taxa mãe”?

Assim como o dinheiro pago pelos bancos aos 
investidores cai com o Selic em queda, as linhas 
de crédito também sofrem redução, podendo 
ocasionar em juros mais acessíveis aos pequenos 
produtores. Esse fato, pode gerar uma maior pro-
dução, ou maior qualidade dos insumos utiliza-
dos na produção da cerveja feita pelo seu amigo 
Vicente.

Lendo esse texto você pode chegar a duas li-
nhas de raciocínio.

1° Selic igual à zero para tomar uma cerveja 
boa e barata. (Isso seria impossível por que com 
uma Selic muita baixa causaria infl ação assunto 
para outro texto).

2° Isso tudo não altera o meu gasto com cer-
veja no fi nal de semana.

Se você chegou à segunda conclusão digo que 
compartilho da mesma ideia, pois também não 
tomo cerveja no fi nal de semana.

Assim como a Selic infl uência no preço da 
cerveja, ela infl uencia todo o sistema fi nanceiro 
nacional, que tem ligação direta com tudo o que é 
consumido e produzido no país.

Portanto, sempre procure uma profi ssional 
que possa orientar sobre a situação atual do mer-
cado fi nanceiro e ajude nas suas decisões sobre 
investimentos.

Você, a Selic e a
sua cerveja

Ronaldo Rosenthal
Sócio Experato Investimentos

Clube Gaúcho prepara a 2ª edição do Open de Tênis

Pré Lançamento aconteceu no último dia 28 no Clube Gaúcho

O Clube Gaúcho através do seu Depar-
tamento de Tênis – liderado pelo diretor 
de tênis Afonso Dias de Freitas realizou no 
dia 28 de julho o Pré Lançamento do 2º 
Azanella Open de Tênis.

O evento esportivo está programa-
do para ser realizado nos dias 9, 10 e 11 
de março de 2018. A primeira edição do 
Azanella Open de Tênis, simples e duplas 
aconteceu entre os dias 24, 25 e 26 de mar-
ço e movimentou tenistas locais, regionais 
e também da Argentina, reunindo mais de 
115 competidores. O evento foi  considera-
do um sucesso pelos organizadores.

Divulgação

AVISO DE ALTERAÇÃO
- Aviso de alteração do Edital de Pregão Presencial 66/2017 – Objeto: Plantas e material de paisagismo. Alteração no 
item 7.1.3 – Qualifi cação Técnica. Informações no Departamento de Compras e Patrimônio, Rua Antunes Ribas, 1096, 
Fone/FAX (055) 3312-0136, e-mail licitacao@santoangelo.rs.gov.br. O edital poderá ser acessado através do sítio www.
santoangelo.rs.gov.br.

EXTRATO DE JULGAMENTO
- Extrato de julgamento do edital de Pregão Presencial 56/2017 – Objeto: Prestação de Serviços Funerarios; Vence-
dora: NIVALDO LANGER DE MOURA E CIA LTDA; Valores: Item 01 R$ 381,40; Item 02 R$ 381,40; Item 03 R$ 721,40; 
Item R$ 671,40; Prazo: 12 meses.

EXTRATO DE CONTRATO
- Extrato do Contrato 145/2017 do Edital de Pregão Presencial 60/2017 – Objeto: Prestação de Serviço de Próteses 
dentárias; Contratada: AR PROTESE DENTARIA LTDA; Valor: item 01 R$ 160,00 e Item 02 R$ 250,00; Preazo: 12 meses.
- Extrato do Contrato 133/2017 do Edital de Pregão Eletronico 37/2017 – Objeto: Aquisição de Equipamentos e 
material permanente para uso nas atividades do Programa PELC conforme convênio nº 817733/2015; Contratada: LS 
SERVIÇOS DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICA LTDA – EPP; Valor: Item 06 – R$ 1.989,99.

EXTRATO DE ADITIVO
- Extrato do 1º Aditivo ao contrato 301/2016 do Edital de Concorrência 14/2016 – Objeto: Supressão de valores; 
Contratada: BRIPAV BRITAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA; Valor da Supressão: R$ 136.673,28.
- Extrato do 5º Aditivo ao Contrato de Locação de Imóvel 253/2014 (Aluguel Social) – Objeto: Prorrogação de Prazo; 
Locadora: SONILDA LAURILI; Prazo: 06 meses a contar de 30/06/2017 a 31/12/2017.

Jacques Gonçalves Barbosa – Prefeito

Estado do Rio Grande do Sul
Prefeitura Municipal de Santo Ângelo
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Vereador propõe mudanças da lei que regula-
menta as cores dos contêineres de papa-entulho. 
A lei municipal 2879 de 2005 determina que as ca-
çambas estacionárias devem ser pintadas de amare-
lo-ouro  e contenham faixas refl etivas de 8x12cm. O 
vereador Mauricio Loureiro apresentou nesta sema-
na um projeto que pretende alterar o tamanho das 
tarjas para as dimensões de 12 cm x 16 cm. Outra 
mudança sugerida no projeto diz respeito à cor das 
caçambas.  Se a matéria for acatada pelo Prefeito de 
Santo Ângelo, os “papa-entulhos” poderão ser pinta-
dos de qualquer cor, exceto preto ou marrom. 

Loureiro explicou que por não possuírem uma 
sinalização adequada, os contêineres acabam se tor-
nando um obstáculos de difícil identifi cação, princi-
palmente à noite.  A proposta é que as tarjas sejam 
ampliadas para, no mínimo, 12 cm x 16 cm.

A ideia é que isso amplie a oferta do serviço no 
município.  “No projeto, também se busca aumen-
tar as oportunidades para que outras empresas do 
ramo possam vir a participar da prestação desse 
importante serviço”, defendeu o vereador. Outro ar-
gumento usado é que as cores diferentes poderiam 
facilitar a fi scalização, uma vez que as cores pode-

riam distinguir melhor qual empresa está prestando 
o serviço de modo irregular. 

“A mudança é simples e, ao nosso ver, tornará 
melhor a visibilidade desses depósitos temporários 
pelos pedestres e motoristas, aumentando a segu-
rança do trânsito”, frisou o edil. 

A atual lei 2879 de 31 de agosto de 2005 regula-
menta este tipo de prestação de serviço no município 
e determina as regras do transporte, destinação fi nal 
de entulho, terras e sobras de materiais de constru-
ção, trata dos detalhes de identifi cação, numeração 
entre outras providências. 

Amarelo-ouro ou qualquer cor...
Vereador propõe a mudança da lei que determina cor única para as caçambas estacionárias

Caçambas estacionárias em uso no município de Santo Ângelo 

Michael Garcia


